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一

党的十一届兰中全会制定了对丙猜活经济
、

对外实行开放的基本国策
,

十二届三中全会

又作舀了关于经侨体制改革的块定
。

在这种形势卞
、

高等教育如何才能适应并满足经济和社会

发肩的需要
,

已成了一个既要在锤论上班特探讨
、

一

又要在实践币加以解决的迫在眉睫的向题
。

改造封闭式办学禅式

按照马克思主义的观点厂教育是二种社会现象
,

」

是 ` 杯培养人游活留
`

人一

教育的产生粗发

展始终是写社会和经济的发展联亲在二越的、它是二定社会的政抬经济的反映
、文反过来积极

作角于一是社会的政治经济
一

。

现在
,

我们在蔓济上执粉的是漪外开放和对丙稿活经济韵方针
,

这是卖婉到冰世纪末工农业年总产值赫两番这、 战略目标街童要保崔
b正如小平同

「

志指出的
,

要卖现这一启标
,

一

不开放不株
· J

不加强国际交性不行
,

`

不引迎发达圃家的先进经验
、

科李成

果和资金不
.

行
。

而我国 目前的高等教育
,

由于这种或那抑原因
, ;

在某些方面却仍沿袭了传统

的封闭式办学模式
,

这同当前的现代化建设是不相适应的
。

所谓封闭式办学模式
,

或者遮封闭斌教奔、
升彝在密粼

、

闭合的系统中对受教育者实施

的教育
。

从某种意义上讲
,

也可 以称之为经院式教育
。

我们知道
,

在封闭系统中空气不能流

通
,

在暗室里
,

一

厂

阳光不能照进、
,

因雨在这种环境里
,

生物难宇生存
,

娜使勉强生存
,

也不可能

肴强纷的生:命力甘 向样
,

一

在封海坏境中契施的教育
,

必热是李术惠想窒息
护
信息不能沟通

,

因而塔弃的大才也必然缺芝创薪精神和竞争意识
。

’
· - ·

一
`

一
`

封闭式办学的表现是多方面的
,

在思想上
,

把现存的“ 切视为完美的终极
,

兵求墨守成

孤
、 一

不愿创新并拓
;

在培荞瞥标上奋央注重知诀的灌输
,

而忽视能力的培养
; 在教育功能上

,

封而式学夜扔然停留在学校只是增荞人才钓单` 功能的阶段;
、 ,

铺着示…封天学已经担当起了教

氰科研和程荟服务的多劝能柱务
, ’

在外都关系上
,

封闭式办李是孤立的
,

落后于社会和经济

的麦威
\

·

童校肴起到超俞的作角了在火才的塔养方式上
,

财是手主业式的`
一

很显然
,

一

`

按照这

模式培养出来的人必然缺乏适应性
、

创造性和竞争性
。 ` ’

`
一

卜
、

」
-

,
`

封闭式的办学模式弊端甚多
,

危害很大
。 ’

一是脱离经桥秘社会发展
,

不能为现代化建设

输送足够数量和合乎质量的人才
,

·

拖了四化建设的后腿
。

这里奉涉到人才李非所用的问题
。

在落实知识夯子政策中
,

夭象都吞检查知识分子专业对口的情丽
,

娜决学非所用这一问题
。

应

当承认犷当今社会上少部芬知映分子确有使用不当的情况、 对他们落卖政策是完全必要的
。

祠题在乎矛
:
我们教育部门从华亚生学非所用遗一状况中应当得妨什么启示呢 ? 我们应当对学



非所用作出正确的分析
。

到底是学非所用
,

还是所学无用 ? 是用所非学
,

还是用所未学 ? 是使

自己所学的专长去适应不断变化的经济和社会发展的大口径
,

还是要经济和社会发展来对自

己专业的小 口径 ? 结论本来是清楚的
。

大学本科是培养通才的
,

不应当过份强调专业对 口
。

间

题的责任不在学生
,

也不在教师
。

这正是封闭式办学所造成的恶果
。

二是教育内部的小而全

和部门所有制严重地影响了教育的经济效益
。

目前我国存在一些矛盾现象
:

既感人才缺乏
,

却又浪费很大 ; 高等学校数量不少
,

但招收的学生不多 ; 教育经费本已严重不足
,

但使 用效

益却不高
,

甚至有很大浪费
。 、

造成这种矛盾的主要原因
,

就在于封闭式的办学模式
。

为于犷么

人才不能流动 ? 为什么专业越办越窄 ? 为什么学校招生数量不多 ? 探本溯源
,

问题不在于 (至

少不完全在于 ) 办学的部门
,

而在于办学的模式
。

前一段
,

对于部委办学是否合 适 这 一 问

题
,

众说纷纭
,

莫衷一是
。

我认为
,

取不取消部委办学不是问题的症结所在
,

关键在于要打

破部门所有制办学的封闭式模式
。

三是封闭式办学与新的技术革命极不相适应
。

在新技术革

命的形势下
,

信息具有极其重要的意义
b

一

它是一种宝贵的资源
,

是关键性的资本
,

是最活跃

的生产力
。

而封闭式办学的最大弊端就是阻碍信息的获取
、

分析积传递
。

因此
,

不打破封闭

的模式就不能迎接新技术革命的刻毅战
,

就会使我国的教育和科技事业同先进国家的教育和科
技事业的差距拉大

,

最终将会贻误四化建设
。

封闭式办学模式的形成
,

既有一定的历史背景
,
又有一定的客观原因

。

从政治上说
,

它

是我国长期奉行的闭关自守的锁国政策的产物
;
从经济上讲

,

它是自给 自足的小农经济在教

育上的反映
,

_

从思想上看
,

它是封建思想意识对教育影响的表现
。

当前
,

全国教育战线正布学习和贯彻教育体制改革的决定
,

各项教育改革的试验
,

在教

育改革方面
,

.

要做的事很多。 不过
,

如何使教育体制的改革与经济体制改革同步进行
,

这是

一个值得研究的关键问题` 改造封闭式办学模式
,

也在深入广泛地进行
·

这是一项重要的综

合性的改革任务
。 `

只要我们按照教育体制改革的精神办事
,

明确 了方向
,

扎扎实实地工作
,

我们的改革就一定能取得卓有成效的结果
。

一 .

开放式办学的基本特征

中央关于经济体制改革的决定` 全国科技工作会议通过的关于科技体制改革的决定
,

为

我国社会生产办的大发展开辟了广阔的道路
,

使我国的经济体制正在从僵化状态向李满生机
的有计划的商品经济模式转变

。

在这种形势下
,

一

我们的高等教育必然要有一个相应的转变粉

即由封闭式办学向开放式办学转变
。 4

所谓开放式办学
,

就是从社会主义现代化的建设与社会发展出
.

发 , 正确处理内外部各种
.

关

系
,

使教育适应于世界形势和未来的需要
。 ,

总而言之
,

符台
“

三个面向
”

的教育
,

就是开放式教

学
。

它的目的是
:

解放思想
,

克服统得过多
,

管得过死
,

部门和地区分割的弊端
,

以便多出人才
乍

多出成果
,

出高质量的人才
、

高水平的成果
,

_

从而更好地为贯彻对外开放和对内搞活绎济的

方针服务
,

进一步满足经济和社会发展 日益增长的需求
。

二开放式办学是不 以人的意志为转移的高等教育琴展的必然趋势
。

它不是一个 空
一

洞 的 口

号 , : 而是有着丰富的内容叫它至少包含以下七个方面的内容
,

也可以说是七个基
,

本特征
:

疏导为主的生动活泼的思想政治工作
;

新型的人才观 ; 灵活抓动的教学制度朴适应现代伟需
-

要的教学体系
、

专业设置、
`

:

教学内容和教学方法
,

_ 、

各种形式的教学
、

科研和生产联合体
; 广

泛的学术交流与合作艳 民主和启由的学风
。

当然 : 开放式办学的内容
,
还远远不止这些

。

低



如桌做到 了以上七个方献 那也就可以谧开创了我国高辱教育的新局面
。

.

“ 一

从党的十
{

一窟三中全荟
`

改来户我校在
’

论解放思想
,

开动脑筋球这二方针的指引下
,

’

围绕

开放式办学
,

不断探索
,

初步进行了一些改革的尝试
,

收到了较好的效果
。

我们仅谈谈以下

三个方面的改革 `
一

}
、

1
-

,

一 丫- ·
-

、

嗓气 坚持疏导为圭的生动活泼的思想政治工作
。 `

思想政治工作与并放式办李有着密切
.

的关系
。

过去
,

不仅在教育工作当中长期受到
“

左
”

的干扰和破坏
,

而且在思想政治工作中也受

到
“

左
”

的干扰和破坏
。

在思想政治工作中
“

左
”

的表现主要是
:

对学生
,

严加防范
,

只准循规蹈

矩
,

不得轻举妄动
;
混淆两类不同性质的矛盾杯动辄把有气华搏样或那样错误的学生作为反

动学生批
。

除此之外
,

说教式的
、

注入式的
、

形式主义的东西
,

在思想政治工作中还有许多

表现
。 , ·

因峪我们要搞活教育歹就要搞活思想政治土作
,

使其造应子舀前的新形势和新特点
。

根据我们亢年来工作的卖践
、 搞好新形势下的思想政治士作犷就要坚持疏导为主的方针

。

这

就要求相信学生公依靠学生
、

尊重学生的首创精神
。
为了坚持疏导为主的方针芬我们主要是

靠教师教书教人; 实行导师制
,

级此代替了政治辅导员制
。

·

在作学生工作中、 我们要确立一

个新的观念
,

就是学生是学校的真正主人奋我们学校的领导
、

教师 、 后勤主作人员以及我们

的一切土作
,

都应该是为学生服务的
。

确立了这个观念
,

我们就应该充分依靠学生
,

发挥他们

在教学改革中的作用
。 气 ,

1 . ’
J

.

片
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丫
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第二
,

树立薪的人才观、 所谓人才观
,

就是抬导制订衡量人才规范的理论或观点
。

不同

的阶级有不同的衡量人才的标准
;
在不同的历史时期奋 也有不同的衡量人才的观点

。

在几百

年的高等教育发展历史上
,

夭学的人才观都是以知识的多寡作为衡量的尺度
,

我们叫做
“
知

识型 ` 的人才观
。

从五 + 年代中期
,

国夕嘎出字要培养大学生的能力、 我们
一

称之为
*

智能型
,

的人才观 g我校的教学改革扩首先就是从转变人才观入手的
、 较早地在校内提出了培养

“
智

能型
”

的人才二履着薪的技术革命的到来
,

我们感室纽
“ 智能护 的人才已经不能完全适应这

种浪潮的挑战认午是我们义提出
`

了
“
创造型 ,, 的人才呱 天力堵养我们学生韵创造能力

。一智

能型
”
与 “ `创造型

”
是肴差别的、

一

智能木等子创造
。
此外

, “

智能型
”
兵是对教育客体的要求

,

而 讹创造型扒则既是对教育客体的吏高要求
,

又是教育主体肩负的使命
。

也就是说产智能型
,

人

才是主体型的
, “

创造型
”

人才是主客体统一型的
。

从教育未来学的观点看
,

未来的人才观又是

什么呢 ? 根据马克思主义的基本原理护我曹提出
;

“
审美垫扭伪人才观

。

这就是说
,

在高度 发

达的物质文明和精神文明的社会乳 各级教育 已得到完全的香友 { 教育不再是一种
“
苦其心

志 ”
的活动弓而是人灯自觉的审美需要

。

综上所述
,

我们曾把火才观封分为
’

:’’ 知识型
’ 、 “

智

能型
· 、

呛组造型尔 和 “ 审美型
、 。

应当指出
,

这几类型不是箭裂的、 对立的
,
而是相互联 系

的
,

不
一

向留是
,

各自所强调的重点不同
:

而已 ;
.

伺时
,

我们析说的人才观
,

是文红文专的人才
,

他们必须
翰

共产主义理想和为四化而献身的精神
。 、

1

户
-

、
-

:
.

第兰
,

实行灵活机动的教学制度
。

教李制度与办学模式有着密切的关系
。

不搞活教学制度
,

是不可能实行开放式办李的右 正因为如此
,

儿牟来
,

我们围绕着改革教学制度作了二些工作
,

总共实行了儿项新的制度、 即
: 一
学分制

,

主辅修制
{,

擂班制
,

.

学术假制 、 导师制 ;以及允许优秀学

生 冒尖
,

弃允许有特殊爱好的李生转系和转专业
,

此外
,

还设立了天学生纪念奖学金
,

大学生业

余科学研究奢嵘等言以学分偷为例
,

我们 已实行六年了
,

结某不仅调整 了学生的知识结构
,

而

宜先后有 5亏少̀提前毕业扩从而缩短了教育周期;
·

提高了经济效益 ;: :达刻了快出人才
、

出好人

才的冶的; 再公转专业制为例
。

我们允许学生转系
、

转专眠
班我们廷补决定

,

是从尊重学生

志趣考虑的
,

同时也考虑了市场调节的经济规律在教育上的作用坛
’

合 1洲 1年以丸
一

我校共有



” 5人转系
、

转专业
。

有的是奕
、
理内部钱

`有的是文和理耳转的叫
;

林实雌的效果看 , 转专业煮
-

仅 占学生总数的冬% 乳 全部都是成功的
,

不仅没有动摇大多数学生的专业思想
·

而早绮养出
了一批冒尖人才

。 -
一 ’ _

_ 一 _ ’ , 、
_

~
_

一

总之
,

开放式办学是适应经济体制改革的需要
,

是最大限度地发展生产力的需要
。

高等

教育如果不采取开放式的办学方针
,

〕

就不可能更好地为经济和社会岑展服务卜就不可能完成
它所肩负的历史使命

。
.

, J

洲
·

`
, _

. _
_ 、

; 丫
_ j

.

`
一

、 纷 一
、

一
_ .

一
一 _

丫 一
.

一 l

一
`

高等学校为经济和社会发展服务大有可为
一 「

, 一

六
_

几
一

「 _
一

’ ,
、 一 ” 、 · 丫 「

在一切社会活动电
,

再役有别的什么东西象教育与经济和社合发展的养系如此蜜切的了
。

难怪一些有远见卓识的政治家和企业家都一黔认为
;

“

大学为企华提雄的是智慧
” , “

企业的生

命血液是大学进行的基础研究工作
”
,

“

未来的经势将取决于研究
、

投资和人才的培养
。 ”

、

大量的事实说明
,

;

高等学校在为经济和社会发展服务中是大有可为的
介

.

高等学校为经济

和社会发展服务的内容很多对从总的方面讲
,

就是出人才
、

出成果
、
串思想 , 养于出人才一

.

出成果
,

已经讲得很多了
,
、

也是人人皆知的道理
,

关于出思想的何题
,

、

还讲得不那么多
,
至

少还不是为很多人所明燎
,

因此
,

本文想着重讲讲这个问题
。

这是因为
,

在我国长期是见物不

见人
,

重理轻文
,

重技轻管
,

重硬轻软
。

高等学校除了提供有形的人才和成界以外
,

还蕴藏

着一种极为丰富的资源
,
这就是思想

。
一

问题在于
,

:

我们恰恰对这种资源重视和利用不够
。

我

们提出要出思想
,

正是希望开发和利用这种资源
。

美国
一

哈佛大学校妹布克曾洗
“

本学的使命
是提供一个自由研讨和探索真理的场所

” ,
·

“

大学承担着伟大的职责
:

它在寻求和探索真理的

过程中体现其价值
’ 。

所有这些言论
,

「

都是强调了思想的作用
, 大学是却识密集的地方

,

也可

以说大学就是二个思想库
。

大学发挥出思想的作用
,

就是要为党和国客制定政策提供理论
,

为

经挤和社会发展提供论证
,
为各项社会服务提供咨询

,
L l

为一切发叩创遣提供新思想一
在党的十二大精神的指引下

, 一

在农村和城市经济体制改革的推动下
,

为了开创社会主义

现代化建设的新局面
, 我校也办图改变学校与经济和社合脱节的现象

,

努力为经挤振兴服务
。

几年以来
,

我们主要做了五个方面的工作
。 :

一
_

第一
,

多层次
、

多形式地培养和输送人才
。

过去
,

我校是一所文
、

理综合大学
,

现在已

改造为文、 法
、

理
、

技
、

管的多科性综合大学
。

过去
,

我校仅有通用的长线专业
,

极不适应

现代化建设的需要
`

近年来
,

我们新办了三个院
、

十二个系和二十一个新专业
,

从而加强了

短线和填补了空白
,

满足了国家的急需
。

过去
,

我校只有四年制本科
,

.

现在又设立了二
、

三年制

的专科
。

过去
,

我们只有全 日制
,

现在办了函授
、

夜大学和膏费走读巩教师在册人数超过 3 ,0 o印

人
。

文革以前
,

我校本科生只有 4 , 5 00 人
,

现在已达 6, 5 00 人
,

比文革以前增加了” %
。

过去
,

研究生仅有 50 多人
,

现已逾千人
,

比文革前增加了20 倍
。

通过这些措施可 以看到
:

.

我校培养

人才不仅数量和品种发展了
,

一

而且质量也有了提高
,

受到了各方面的欢迎
。

第二
,
大力开展科学研究 ` 积极参与和开发科技市场

,

把科技变为生产 力 , 七 年 来
,

我们共完成了 32 8 项成果
,

其中达到国际先进水平的 38 项
,

获得各级奖励的项 目 ll Q项
,

占科

研成果总数的 33
,

5%
。

目前
,

、

已推广的成果有 25 项
,

有待推广应用的项 目近 50 项
。

我们要在

充分重视应用技术开发研究的同时
,

绝不忽视和放松基础研究厂应用技术一旦使用
,

就变成

今天的生产力
,

而基础研究是明天的生产力
。

作为综合性大学
,

我们应当正确处理好二者的

关系
,

在这两方面作出应有的贡献
。
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第三
, ;

为经济和社会发展战略服务
。

自城市经济体制改革试点以来
,
各地都在讨论和制

订经济发展战略
。

我校有关的系
,

先后参加了湖北沙市经济体制改革的试点
,

多次参加了武

汉市经济发展 战略讨论
,

召开了全国廿多个县级经济体制改革的研讨会
,

还准备与有关单位

共同发起召开关于长江经济带发展战略讨论
。

从已经参加的战略讨论来看
,

高等学校确实可

以起到智囊团的作用
。

我校经管学院副院长李崇淮教授
,

对武汉市经济与社会发展提出了
“

两

通
”
起飞和

“
中心开花

,

敞开弃镇
”
的战略设想

,

先后发表了多篇论文
。

他的观点经过论证

已被采纳
,

并受到中央领导的称赞
,

写班了中央文件
。

为了表彰他的贡献歹武汉市人民政府

给他颁发了特别奖
,

市长吴官正亲自给他戴上了光荣花
,

并称赞他是
“ 为武汉市发展献策的

智多星
” 。 一 ’ 、

第四
,

建立多种形式的学校
、

科研
、

生产联合体
。

自六十年代末到七十年代初
,

在世界

范围内围绕着高等教育与企业的关系问题
,

一直存在着激烈的争论
。

争论的问题有
:

大学与

伞业究竟是什么关系 ? 大学是否应当与企业签订合作研究和咨询协议 ? 大学教师是否允许参

与开发企业的括动? 尽管这些争论并未完全结束
,

认识也还未能趋于一致
,

但有一点却是肯

定的
:

大学要想脱离和独立于社会和企业之外
,

已是完全不可能的了
。

大学与企业的联合
,

既是企业发展与竞争的需要
,

一

也是教学改革的需要
。

’

联合的双方虽

各有自己的立场和利益
,

但是它们可以寻求合作互 $lJ 的共同点
。

一般来说
,

大学主要是为企

业输送人才
,

提供成果和技术
,

帮助企业竞争
;
而企业主要是向学校提供资金

,

提供试验或

实验场所
,

帮助学校发展
。 `

’ .

在世界学产联合和国内企业求贤若渴两种力量的推动下
,

我校与三个经济城市签订了长

期合作协议
。

我校除了科技开发服务总公司以外
,

还成立了招标与投标咨询公司
、

南方经济

预测公司
、

环境保护机械公司
、

汉深电子公司
、

汉冶冶电子公司
。

这些公司的成立
,
没有影响学

校中心任务
。

1

它既挖掘了学校的潜力
,

又为经济和社会发展作出了贡献
。

-

第五扩广泛地开展各种咨询括动百咨询是一种智力劳动
,

经济和社会部门都需要咨询服

务
。

咨雨应当成为一种产业
,

一

要动员 “ 切有咨询能力的教师参加到这项有益的工作中来
。

武

汉市大民
:

政府十分重视咨询工作
,

较早地成立了市人民政府咨询委员会
,

武汉地区大专院校

有近百名专象
、

教夜参加了咨询娄员会和专业咨询组工作
。

几年来
,

从宏观到微观两方面进

行了许多咨询活动
,

收到了很大的效益
。

仅就我校而言
,

三年来
,

先后对武汉市提出了
“ 两

通起飞
” 、 “

招标与投标
” 和 “ 绝对成本控制法

”
等主项咨询

。

1兮8 3年
,

首先在武汉洗衣机厂

试行招标政策
,

当年使这个老大难厂二跃而为先进的企业
,

利润增加两百多万
。

第二年
,

在

全市八个企业推广招标办法
,

由于采取 了招标与投标办法再加上其他的措施
,

使当年增加利

润 1 , 3 00 多万元
。
灿烂的改革之花

,

结出了举硕的经济之果
。

所以
,

市长吴官正同志说
: `

武汉

大学为武汉市出了三条妙计
。

过去说
,

一字值千金
,

现在是一计抵万金
。 ”

`

当前
1

,

我国的经济发展形势大好
,

改革的春风吹遍了祖国的大地
,

吹进了每一个行业
。

在经济体制改革的推动下
,

科技体制改革的决定正在顺利地贯彻
,

已经开始出现 了拥有买卖

双方的活跃的科技市场
。

我们深信
,

在党中央的正确领导下
,

经过各级教育部门和广大教育

工作者的努力 ; 也一定会形成具有我国社会主义特色的
、

开放式的高等教育制度 !


